

# EL PUEBLO

PERIODICO DE AVISOS Y NOTICIAS

Organo de la Coalición Republicano-Socialista de Tortosa

## LAS IZQUIERDAS EN ACCION

### En el mitin de Barcelona queda definido el propósito de las izquierdas, que es instaurar la República en España

#### Antes de empezar

Antes de las nueve de la mañana comenzó ya la gente a agruparse en las puertas del Palacio de Bellas Artes, aguardando que se abrieran para ocupar los mejores puestos.

Poco después, los municipales que custodiaban el edificio permitieron la entrada al público, llenándose a rebosar el salón de actos antes de las diez.

La primera bandera que llegó fué la de la Fraternidad Republicana de Calella, y luego la del Centro Radical de Tarrasa. Después llegaron las de las entidades radicales y republicanas de Barcelona y pueblos del lano, colocándose en la galería con las comisiones que las acompañaban.

Los palcos estaban repletos de mujeres.

#### La mesa presidencial

Como estaba anunciado preside el acto don Alejandro Lerroux: a su derecha toman asiento el delegado del gobernador señor Génova, y los señores Giner de los Ríos, Nougués, Prieto, Montaner, Ulléd (R.) y Guerra del Río y a su izquierda el diputado por Barcelona señor Largo Caballero, Besteiro, Anguiano, Saborit, Barriobero, Marcelino Domingo, Emiliano Iglesias y Torrubia. En lugar preferente del estrado vimos a los siguientes señores: Bueso, Ulléd (J.), Puig de Aspre, Layret, Pinilla, Companys, Pérez de Rozas, Romo, Benítez, Dr. Bassas, Pi y Suñer, Balugera, Colominas Maseras, Isern, Morales Veloso, Lladó, Gardó, Rocha, Canals, Miralles, Olivella, Figueras, Puigdomenech, Orts y Brullet. Acallados los aplausos con que fueron recibidos los oradores, empieza el mitin.

#### Don Alejandro Lerroux

Se levanta para hablar el ilustre jefe del partido radical, don Alejandro Lerroux, que, como queda dicho, ocupa la presidencia del acto.

En la amplia sala estalla una ovación delirante.

Las banderas son agitadas en la alta galería.

Los vivas y aplausos se suceden durante largo rato.

Cuando se hace el silencio, el señor Lerroux dice:

—Ciudadanos: Al comenzar este acto, que ya es grandioso por la concurrencia que al mismo asiste, debo hacer constar que son tantas y tan valiosas las adhesiones recibidas, de toda Cataluña y de España entera, que hacen todavía más transcendental la importancia del mitin. (Grandes aplausos.)

Venimos aquí a escuchar la autorizada voz de los hombres de las izquierdas que tan brillante actuación realizaron en el Parlamento.

Nos hallamos aquí todos los hombres libres, todos los hombres que representamos los diversos sectores de la Democracia nacional, para laborar por la Patria y por la libertad. (Grandes aplausos.)

A Largo Caballero, nuestro amigo, el diputado por Barcelona, al expresión de nuestro afecto; a los demás diputados socialistas y republicanos; la más cordial bienvenida... (Ovación.)

Mi presencia en este acto, como jefe del partido radical, significa la más completa identificación con los demás compañeros que integran la alianza de las izquierdas (Ovación.)

A los radicales barceloneses nos toca hoy callar, oír, escuchar a los que nos honraron visitando la casa solariega de la democracia española.

Y a título de amos de casa, nuestra misión estriba en hacerles los honores de ella, procurando que las horas que estén juntos a nosotros les sean gratas, entrañables. (Grandes aplausos)

Perdonad si al terminar el mitin no hablo.

Hoy no debo hablar debo escuchar a los que no puedo oír en el Parlamento.

Para mí significa un alto honor el dirigir, el presidir esta hermosa fiesta, este grandioso acto de la Democracia imperante. (Ovación.)

El diputado obrero Sr. Saborit tiene la palabra.

#### Andrés Saborit

Al levantarse a hablar el joven diputado a Cortes, es saludado con un cariñosa ovación.

Empesó diciendo:

—Ciudadanos: Doy cumplimento a un deber tomando parte en un acto como éste de tan alta y transcendente significación en la vida nacional.

Al concederme la palabra el Sr. Lerroux, me ha calificado de diputado obrero; la calificación es exacta, y como reconozco que no poseo condiciones de orador ni de cultura para ello, sé que no debo entreteneros ni un solo minuto, robándoselo a mis compañeros, más autorizados que yo.

No obstante, la representación socialista que ostento, el ser presidente de la Federación de juventudes socialistas y el significar algo en un sector de la democracia asturiana, me concede el carácter de algo vivo y activo.

Dice que no le corresponde a él explicar los fundamentos de la resolución de abandonar el Parlamento adoptada por las minorías de izquierdas.

Afirma que él es un enamorado de la acción política y revolucionaria del proletariado, acciones, que se completan, y que estas ilusiones le llevaron a considerar la Cámara popular como algo sacrosanto en donde se discutiran los problemas serenamente.

Desgraciadamente no es así.

En el Parlamento actual no se ha hecho otra labor que la que imponía la política personal y las reformas convenidas entre La Cierva y el rey.

El Parlamento español es un Parlamento sin libertad.

Para los hombres que de corazón

aman a su patria, fué una tarde de angustia horrible aquella en que Marcelino Domingo, exponía los vejámenes recibidos, no solamente por él sino por la representación parlamentaria que ostentaba y el Parlamento no tuvo un gesto de dignidad. (Aplausos.)

Ninguna reunión de hombres hubiera soportado tal vejamen.

La dignidad del Parlamento quedaba hollada.

Lo dijo Cambó (protestas: voces de ¡fuera Cambó!) lo dijo Cambó cuando España estaba en un momento prerrevolucionario: que en España no ha habido Parlamento.

Por eso consideramos y en esta consideración nos asiste la fé, que es imprescindible conseguir la unificación de las fuerzas de la izquierda y disciplinar la masa proletaria para que terminen los Parlamentos personales y se edifiquen Parlamentos de realidad política.

La restauración de la República puede llevarnos a ese ambiente de realidad imprescindible. (Ovación.)

Dice que su labor parlamentaria no ha sido nada brillante; pero que ha llevado el sello de sinceridad y abnegación que caracteriza toda su obra.

Aconseja a los jóvenes las ansias de democracia y de revolución bravamente luchadora.

Se requiere una intensificación del movimiento obrero y un entusiasmo absoluto en la organización en clases para llegar a la cohesión en la lucha.

De ese modo el pueblo alcanzará la participación que merece en las funciones gubernamentales.

Termina diciendo:

—Jóvenes, si tenéis fe, vamos al socialismo, a la revolución, a la salvación de España. (Muchos vivas y aplausos.)

#### Daniel Anguiano

Dice: —Amigos y compañeros: Corresponde al saludo que nos ha dirigido el señor Lerroux y lo considero como una expresión de los sentimientos de todos en los términos de condicionalidad en que ha sido formulado.

Somos todos los aquí reunidos hombres de ideas distintas que coincidimos en una realidad: el mal gobierno del país por el régimen monárquico.

Refiriéndose al cartel que en una de las galerías exterioriza el deseo de las juventudes socialistas de que sean puestos en libertad los presos y repuestos los ferroviarios dice que ese mismo deseo es el de todas las izquierdas.

La liberación no solo debe alcanzarse a todos los condenados por delitos políticos sino también a muchos homicidas víctimas de los caciques.

La resposión de los ferroviarios es tan de justicia que en el Parlamento así lo reconocieron hasta los elementos más distanciados de nuestros ideales.

Es lamentable que en la ley no exista una consignación expresa para que dentro de ella se pueda

realizar esta obra de reivindicación.

Pero si no existe en tal sentido, tampoco lo hay en el de proteger a las compañías y sin embargo, se ha hecho.

Si el gobierno no realizara nada para esta reparación, lo realizaremos desde fuera apoyándonos en las organizaciones obreras.

El objeto del acto que celebramos es explicar ante el pueblo nuestra retirada del Parlamento.

Los desaciertos de los gobiernos obligaron a los organismos obreros organizados a llegar a un acuerdo con los políticos de la izquierda.

Esta unión se manifestó en Marzo del año pasado.

Meses después los jefes y oficiales del ejército, constituidos en sindicatos de resistencia, manifestaron también su disconformidad con los sistemas de gobierno.

Por un momento tuvimos la satisfacción de creer que el ejército se ponía al lado del pueblo por una coincidencia de las aspiraciones expuestas en los manifiestos.

Pero llegó el momento de colaborar y las Juntas de defensa militares, que obraron como estimulantes de los sucesos de Agosto, ¿que hicieron con los trabajadores convertidos en soldados? (Ovación)

Otra consecuencia de la política anticonstitucional de los gobiernos fué la Asamblea de parlamentarios convocada por los elementos regionalistas. (Protestas.) En ella estuvieron representadas todas las minorías. Los regionalistas catalanes la convocaron porque el Parlamento español era artificioso y no tenía otro fin que someter al país a las conveniencias de las monarquías, y el monarca tenía miedo a convocar el Parlamento existente.

Después los regionalistas colaboraron en un gobierno nombrado por el rey y al que fué Lacierva como ministro de la Guerra, porque en él tenían confianza las Juntas de defensa.

La actuación de Lacierva como ministro se redujo a la aprobación por decreto de unas reformas militares, la disolución de las Juntas de defensa civiles, apenas pidieron lo mismo que reclamaban las Juntas militares, y la disolución de los Cuerpos de Correos y Telégrafos para encargarse de tales servicios a los militares.

Todo esto es perfectamente anticonstitucional, ya que la Constitución concede el derecho de asociación a los elementos civiles y no a los militares.

Eso—como dijo el señor Lerroux—no podía hacerse sin licenciar al ejército.

Cambó (protestas) en Barcelona, hablando del gobierno presidido por García Prieto y en el que era ministro Lacierva, decía que el aprobar las reformas militares por decreto era un acto de vergonzosa sumisión del poder público.

Después ha sancionado esta con-

ducta, aceptando la cartera de Fomento.

Todos estos actos son perfectamente extraños al pueblo y se realizan a espaldas suyas.

Únicamente la acción organizada y consciente del pueblo puede terminar con las usurpaciones del poder que se vienen cometiendo. (Aplausos.)

#### Largo Caballero

Es saludado con vivas y aplausos entusiastas.

El diputado socialista se expresa en estos términos.

—En contra de mi voluntad no he venido antes a cumplir con un deber de cortesía y de gratitud.

Las luchas parlamentarias impidieron que viniera a Barcelona a daros las más expresivas gracias por haberme elegido diputado.

Saludo a este gran pueblo y desde esta tribuna le significo la expresión leal y sincera de mi agradecimiento. (Grandes aplausos.)

Lamento, no obstante, una cosa; siento vivamente que en aquellas elecciones en que me sacasteis triunfante, sólo el señor Domingo y yo fuéramos diputados por Barcelona.

Mi deseo hubiera sido entrar en el Congreso en unión de Lerroux y de Giner de los Ríos. (Ovación.)

Tengo la seguridad absoluta de que no tardarán mucho en ocupar el sitio que en justicia les corresponde.

El acto que celebramos, es, en realidad, un acto para combatir al Gobierno de cúmbres, mochas que nos des gobierna. (Risas y aplausos.)

Cada día que pasa se acentúa más y más la incompatibilidad del régimen y el pueblo.

Socialistas y republicanos hemos de combatir juntos, estrechamente unidos, hasta la instauración de la República. (Grande y prolongada ovación.)

Las clases trabajadoras españolas han demostrado palpablemente que están divorciadas del régimen monárquico.

Mil veces hicieron público y ostensible este antagonismo.

Habla luego Largo Caballero de los esfuerzos realizados por el proletariado español, para demostrar a la monarquía su fuerza y su vitalidad.

Se ocupa de la actuación política de Cambó.

Una voz:—¡Fuera, fuera Cambó! Largo Caballero.—Cuando hablo de Cambó no es para alabarlo.

Fué traidor a la Asamblea de Parlamentarios... (Ovación delirante.)

Y además, pactó con los revolucionarios, convencido de que en Agosto las clases trabajadoras iban a llevar a cabo un acto solemne y serio.

Entonces Cambó no repudió la huega general.

Procedió entonces con deslealtad y tendé por seguro que con deslealtad procede ahora con el rey. (Fuertes rumores.)



Pasa después a ocuparse de la llamada ley de espionaje.

Afirma que esta ley va contra la libertad de la Prensa y es la mordaza de los defensores de los derechos públicos.

Una voz: ¡Viva Francia! (Grandes aplausos.)

Esa ley se ha hecho para rebajar la pena a los espías, (Ovación.)

Muchas voces: ¡Muera Bravo Portillo!

Largo Caballero. — Rebajan las penas a los espías, y, en cambio, agravan las penas para la Prensa. (Ovación.)

Esa ley es como la de jurisdicciones.

La ley de jurisdicciones fué impuesta por los militares de alta jerarquía..

De coronel para abajo nadie la quiere.

A nosotros nos consta que la oficialidad del Ejército la repudia.

Quién la quiere es el rey... (Grandiosa ovación.)

¿Han ido los antipatriotas a presidio?

Han ido a los ministerios. (Ovación.)

Habla de la Asamblea de Parlamentarios y dice:

El alma de aquel hermoso movimiento, Cambó, Ventosa y Rodés, aceptaron una cartería.

Una voz: ¡Abajo el traidor de Rodés! (Grandes aplausos.)

Cuando el régimen monárquico iba a desaparecer, vencido por la fuerza de los parlamentarios, ellos se entregaron vilmente.

Esta traición es la mayor que recuerpa la historia política de España, (Ovación.)

Eso no puede olvidarlo Cataluña, eso no puede olvidarlo Barcelona.

Muchas voces: ¡No lo olvidaremos! (Grandes aplausos.)

Los regionalistas con su traición no salvaron al país, salvaron única y exclusivamente a la monarquía.

Preparémonos. El día que venga el acto revolucionario que transforme el régimen, no vamos al caos, vamos a hacer una patria grande, una patria digna. (Aplausos.)

Se ha hablado de la colaboración del partido socialistas.

No estamos en el caso de Inglaterra, ni de Francia, ni de Alemania.

Además, nosotros con los hombres de la monarquía no colaboraremos jamás. (Ovación.)

Como hemos de colaborar con esos políticos que conceden la Cruz de Carlos III al que cometió los crímenes de Agosto. (Delirante ovación.)

Los socialistas hemos de luchar para traer a España la República. (Muy bien muy bien.)

Esto no está en contradicción con nuestras ideas. No somos antirrepublicanos.

En Agosto demostramos bien palpablemente que por nosotros no quedó. (Ovación.)

Nuestro deber consiste en traer la República, y una vez implantada, evitar que los enemigos la ataquen.

Pero no basta la República burguesa, hay que ir más allá.

Hay que ir a un régimen de igualdad económica para que el obrero consiga su emancipación.

Facilemos el camino e inculquemos al pueblo que la cumbre de los ideales es el socialismo. (Estruendosa ovación.)

### Marcelino Domingo

El batallador diputado por Tortosa es recibido con una estruendosa ovación.

La retirada de las izquierdas del Parlamento, no fué un acto impremeditado, sino que obedeció a una larga discusión y a una firme decisión.

Nos retiramos por dignidad.

Al pedir al pueblo asentimiento a nuestra conducta, es necesario que la justifiquemos.

Los que nos retiramos del Parlamento eramos los mismos que hacia poco tiempo habíamos orga-

nizado un movimiento revolucionario.

Después fuimos al Parlamento y allí respondimos al deseo de que, lo que no se había logrado desde fuera, se hiciera desde arriba.

Los que fuera de la ley no habíamos logrado salvar al país, queríamos realizarlo al amparo de la ley.

El entusiasmo con que el pueblo recibió al Gobierno llamado nacional, nos demostró que el ambiente revolucionario flaqueaba, formando al lado de los hombres de gobierno.

Nosotros no queríamos, siendo como somos revolucionarios convencidos, dolorosamente convencidos, que nuestros sentimientos se considerasen como espíritu motinesco, sino como un decidido propósito de salvar al país.

Por eso nos dispusimos a colaborar con los elementos que tendrían a esa salvación.

Recordad el ambiente de aquellas horas. Al lado del Gobierno se puso la Prensa, las fuerzas neutrales y todas aquellas que se habían mantenido en el aislamiento de la política activa. ¿Qué deseaba entonces la Nación? Deseaba un Poder público con la autoridad que no tenían los anteriores Gobiernos; un Poder público que no tuviera que someterse a Juntas de defensa ni a las influencias de los Bancos, de los navieros, de los terratenientes y las Embajadas extranjeras; un Poder público que gobernara en vez de dejarse gobernar. (Aplausos.)

En el Parlamento había de verse quien gobernaba y la autoridad del Poder se acreditaría por la obra que realizara.

Veamos la labor: empezó con la reforma del Reglamento que fué una exigencia de Maura a los demás ministros para evitar e impedir la labor fiscalizadora de las minorías. Vinieron después las reformas militares y entonces ya pudimos advertir que el Gobierno no gobernaba, sino que era gobernado.

Antes de presentarse este proyecto a las Cámaras, estaban aprobadas las reformas por decreto y era preciso acabar la discusión y aprobación antes del 1.º de Julio para impedir que se implantasen las mencionadas reformas poniéndose en vigor el decreto referido.

A partir de este momento el Parlamento, había perdido su autoridad y el Rey continuaba a diario conculcando la Constitución.

Entonces ya vimos el camino. El proyecto de Ley de espionaje es la comprobación de la falta de autoridad de este Gobierno.

En las funciones gubernamentales de anteriores Gabinetes, intervenían directamente las Juntas de Defensa, los Bancos, los navieros y demás Compañías importantes; pero las Embajadas ejercían una influencia solapada, faltándoles el poder por escrito, como ahora lo tienen en virtud de esa ley.

La razón que aduce el ministro de Estado para defender tamaño desacato, es la de que, cuando un país se encuentra como España, no tiene autoridad para hacer valer sus derechos y ha de pasar por algunas sumisiones. Y esto lo dice precisamente en el momento en que se acaban de aprobar unas reformas militares, demostrando que estamos en una indefensión completa.

Recuerda la pregunta que se hizo a los jefes y oficiales del ejército, respecto a su posición ante la guerra europea, y la contestación fué afirmativamente germanófila.

El órgano de esas Juntas. "La Correspondencia Militar", no se ha recatado para decir que si el Gobierno fuese a la guerra fronteras afuera, vendría la guerra fronteras adentro. España, hidalga, que ve con horror esta guerra, podría verse obligada a intervenir. Entonces necesitaría su ejército y vería que no podía contar con él.

Esto se sabía fuera, y por eso se torpedeaba impunemente los barcos españoles. Frente a la guerra, el ejército y el pueblo están divorciados.

Si hubiera habido hombres de solvencia en el Gobierno, no se hubiesen reforzado los cuarteles y aumentado los tributos, sino que se hubiera hecho todo lo contrario.

Un ejército que es un peligro dentro y no es una seguridad fuera, debe desaparecer.

Ante esta autoridad, debíamos dar al pueblo una sensación falsa? No. Había que lanzarse a la calle para hacer obra, para realizar lo que no pudo hacerse dentro del Parlamento en unos momentos en que se necesitan Gobiernos que gobiernen. (Ovación.)

En estos momentos, si los Gobiernos no gobiernan, el pueblo debe exigir el cumplimiento del deber. Mis palabras de ahora van dirigidas principalmente a los elementos conservadores.

La Ley debe ser respetada por todos y la única raíz que nos une a España es el deber de salvarla.

Hubo un momento en que pareció que se iba a gobernar, pero ha vuelto a dejarse la autoridad en manos extrañas y es preciso volver a los movimientos revolucionarios contra todos los Gobiernos.

La monarquía no tendrá otro Gobierno de la fuerza que el actual. Antes, cuando fracasaba un Gobierno, el pueblo perdía una esperanza. Ahora tiene que perderlas todas. Si hubiese habido Parlamento, nosotros estaríamos frente al Gobierno, pero dentro del Parlamento; pero como desgraciadamente el Parlamento español es una masa insensible, disciplinada borreguilmente a las exigencias de partido, estamos en contra y contra él. Por encima del Parlamento y del Gobierno, contra el representante de este régimen caduco y agónico, él es el que nombra los Gobiernos peores, el que sólo va de juego en diversión, el que no siente afán de gobernar y el que, en vez de refrenar las demasías del Parlamento, firma decretos y leyes que conculcan la Constitución.

España se deshace en las manos impuras que la gobiernan y hay que ponerla en las manos santas del pueblo para que se rehaga. (Ovación.)

### Julian Besteiro

El ilustre Catedrático de la Central es acogido con delirantes aplausos.

El señor Besteiro comienza así su discurso:

—Ciudadanos: Voy a intentar hablar en estilo telegráfico.

Y voy a realizarlo así, porque el tiempo apremia y nuestras energías físicas se agotan.

Este mitin es uno de los actos más importantes de todos los que vamos a llevar a cabo en la campaña emprendida.

Al retirarnos del Parlamento hicimos el propósito firme de recordar España para someter a la consideración del pueblo nuestra actitud.

No venimos, pues, a solicitar vuestro aplauso.

Llegamos hasta la democracia barcelonesa para pedirnos vuestro concurso y para solicitar vuestro consejo.

¿Está bien o está mal, lo que hacemos?

Varias voces. ¡Muy bien, muy bien!

Necesitamos elementos de juicio y las inspiraciones del pueblo que sean la garantía de nuestra gestión.

Cumpliendo deberes ineludibles me retiré del Parlamento; pero yo creo que debemos volver.

Hay que ir en busca de nuestros enemigos y darles batalla allí donde estén. (Ovación.)

Debemos hacer respetar la dignidad de los verdaderos representantes del pueblo.

La política de la monarquía es política del miedo ciego. (Aplausos)

Sí, tienen un miedo ciego a la revolución, digan lo que digan.

Ocupase el señor Besteiro de la constitución del actual Gabinete, y dice aludiendo a los ministros liberales:

—Un hombre no puede, sin encallarse, prescindir de sus ideales.

El Gobierno llamado de altura es un conglomerado indignante.

Les pasa a los ministros de ahora, lo que a los solípedos de las Pampas: que caen las cabezas y utilizan las extremidades a diestro y siniestro, sin saber a dónde ni a qué pegan.

Las reformas militares. Las reformas militares son una vergüenza para el país una vergüenza para el Gobierno y una vergüenza y una humillación para los militares.

Nosotros no somos militares, somos militantes, que es distinto, y somos también los mayores adversarios de los ejércitos permanentes.

Los ejércitos permanentes son el instrumento más adecuado para el golpe de Estado.

Pero a nosotros nos interesa hacer constar que todas las ofensas, que los mayores agravios que ha recibido el ejército no se los infirió la Democracia, se los infirió la propia monarquía. (Grandiosa ovación.)

Recordad Cuba. Pensad en el regreso de aquellos soldados enfermos, hambrientos, harapientos.

Era un ejército que regresaba derrotado en medio de la mayor ignominia.

Gracias a la generosa intervención de los Estados Unidos, aquello acabó. (Delirante ovación)

Fué el espíritu de esa gran nación el que venció en Cuba.

Como ahora viene a Europa para ponerse al lado de los que pelean por la libertad. (Ovación.)

El regreso de nuestros soldados de Cuba era una procesión de cadáveres.

Con qué bellos versos cantó nuestro gran poeta Maragall aquella triste epopeya de la marcha del trassatlántico, seguido por los tiburones que se comían los cuerpos de nuestros hermanos. (Grandes aplausos.)

Al recordar aquellas trágicas horas, al recitar "in mente", las maravillosas estrofas del poeta y al escuchar los ecos de vuestra hermosa lengua catalana, he de maldecir a los catalanes que, olvidándolo todo, hoy en día están junto a aquellos hombres causantes del desastre. (Ovación.)

Y lo repito: por aquel entonces no fué el pueblo quien ultrajó al ejército.

El pueblo sufrió callada y resignadamente la catástrofe.

Fueron los senadores, los nobles, los que realizaron las campañas mas agresivas contra la oficialidad que venía de Cuba.

Luego... Luego se dedicaron a formar un ejército pretoriano.

Se engañó a la juventud española, haciéndola ingresar en las Academias militares y prometiéndola lo que no se le podía cumplir.

¿Es el pueblo quien ha engañado al ejército?

Pues si no es el pueblo que le pidan cuentas al rey de lo que les ha prometido. (Ovación.)

El pueblo fué siempre respetuoso para el ejército, por eso en Agosto nos creíamos con derecho a esperar mejor trato de los institutos armados.

La mayor humillación para el ejército fué la actuación de La Cierva.

Las reformas militares no han sido la medicina que viniese a curar el mal que padece el ejército.

Esas reformas sólo fueron una cataplasma de billetes de Banco.

Con eso nada se ha solucionado, ni con eso podemos aspirar a tener un ejército grande.

Porque, además, ese ejército grande no lo necesita España.

¿Dónde está la guerra defensiva que hemos de emprender?

¿Y estamos, acaso, en condicio-

nes de realizar una guerra ofensiva?

Se trató sólo de aumentar los sueldos, y eso, lo repito, no es una solución.

El disgusto continuará.

La zozobra subsiste y los gobiernos siguen azorados ante la actitud de los institutos armados.

Habla el señor Besteiro de la ley del espionaje.

Dice que las izquierdas están obligadas a preparar España para su resurgimiento después de la guerra.

Fustiga duramente a Dato y a su neutralidad.

Entre aplausos delirantes que ahogan la voz del orador, exclama:

Podrán ser neutrales de corazón el gobierno, Dato, el mismo rey; pero decidme claramente, ¿la democracia española, puede ser neutral?

Muchas voces: ¡No! ¡No!

Al final de esa gran guerra está el triunfo de la democracia.

La guerra operará una transformación económica en el mundo entero.

Prusia, el Kaiser, el Kronprinz, los militaristas alemanes habrán cometido un delito de lesa humanidad...

Pero la democracia avanzará solemne, avasalladora.

La libertad se abrirá paso.

Y vendrá el triunfo de los ideales de la emancipación y del progreso.

Ha dicho.

(Larga y ensordecedora ovación.)

### Indalecio Prieto

El valiente diputado por Bilbao es saludado con una cariñosa ovación.

Dice que al ver el entusiasmo del pueblo democrático de Barcelona, ha sentido el eco en lo profundo de su alma, como expresión del sentimiento y la inquietud del espíritu popular barcelonés.

No hay nada más santo que la inquietud espiritual.

Lamenta que su ignorancia no le permita expresarse en catalán.

Considera que el mitin está concluido y las doctrinas explicadas. Nuestra retirada del Parlamento está debidamente justificada por mis compañeros. Únicamente podemos volver al Congreso si el pueblo lo exigiera. Nosotros éramos escépticos en cuanto se refería a la capacidad constructiva del Parlamento, y creemos que nada se adelantará en este sentido hasta que se realice en la calle un movimiento fecundo.

Lo que no supusimos es que un gobierno formado por los retazos de todas las traiciones, se atreviera cínica e impudicamente a convertir al Parlamento en un órgano de reacción y de burla.

El saldo de esta etapa en el terreno político se ha limitado a un girar con los oleos legislativos la farsa de un decreto draconiano, llevado por La Cierva a la mesa del rey y que ha sido el paso más flagrante de su traición a la Constitución.

Ha sido un atentado a la Democracia la reforma reaccionaria del reglamento de las Cámaras y ha sido la cúspide de esta labor la ley de espionaje, votada violentamente y que nos empujó violentamente del Congreso.

No se si hicimos bien o mal retirándonos de las tareas parlamentarias, pues cuando ahora pienso serenamente en ella, no se si representábamos un sagrado deber, o era la nuestra una actuación bufa de comparsas.

Del Parlamento han salido leyes empujadas por un impulso hebreo, que si no bordean la estafa es porque están dentro de ella.

Es una ironía sangrienta el que la ley de espionaje vaya con la firma de Dato, pues siendo Dato presidente, consintió la fuga del submarino alemán, de Cádiz, e impuso a España una neutralidad de corcho; parida en su cerebro, y puso a disposición de la embajada ale-



mana las antenas radiotelegráficas de la estación de Carabanchel para que pudiesen comunicar la entrada y salida de los barcos mercantes.

No quiero hablar de los que intervinieron en la comedia.

Los pedazos de liberalismos seco que intervienen en el Gobierno han cludicado de sus ideales.

Romanones se entretiene en nombrar canónigos y dignidades de Colegiata.

Alba está encerrado en Instrucción pública y García Prieto entretiene sus ocios en resolver recursos electorales, presidiendo su criterio una mezquindad política enorme y gobierna Maura, el de triste e imperecedero recuerdo en los fosos de la montaña de Montjuich.

En el Gobierno está también el seco, arropado y bordeando la injuria, sin altura moral, de Cambó.

(Aplausos y denuestos contra el "leader," regionalista.)

De una de esas galerías acaba de salir un grito de: ¡Muera Llapiseral!; y yo, recordando ahora al rey de toreo cómico, recordaba también la figura de su botones. (Ovación.)

Dice que el Gobierno, amparándose en la simpatía de las democracias por las naciones aliadas, disfraza su cariño y su misión a los germanófilos.

Es esta una herencia que sólo acabará en España cuando las losas de Escorial pudrian los restos del último de los Borbones.

La hipocresía absurdamente a la que existe en la nación, hace que la primera figura del régimen manifieste una cordial simpatía por la victoria de los aliados. Eso no puede ser verdad, porque no es posible sentir devoción por los pueblos que llevan nítida la enseña de la democracia cuando se ama la mecánica del militarismo prusiano. (Aplausos.)

No se puede ser aliado ni español cuando se niega a dar curso a una reclamación diplomática formulada con motivo del torpedeamiento del "San Fulgencio," en el que murieron varios marinos españoles.

Los socialistas nunca podrán ser puntal de la monarquía; por el contrario su labor es profundizar la sima que separa a ésta del pueblo, y que, cuando necesariamente vuelva la vista a las democracias, se encuentre absolutamente alejada de ellas.

No bastan las afirmaciones negativas. Es preciso constituir fuera del Parlamento. Precisa el advenimiento de la República con un amplio contenido social.

Para lograr la instauración de este nuevo régimen, tendrán los republicanos en ellos unos aliados que lucharán con denuelo y lealtad.

En el Parlamento nos sentíamos huérfanos necesitados de amparo, consejo y hasta del mandato de quien podía darnoslo.

Nuestro programa es de capacitación para poder aprovechar las nuevas orientaciones que traerá la guerra europea.

No podemos resignarnos al papel de colonia, sino que aspiramos al de nación libre e incorporada al movimiento progresivo de Europa.

Para eso es necesario una fe completa y un firme optimismo.

Para terminar, os diré con Costa:—No dijéis penetrar el frío en vuestros pechos, ahora encendidos en amor para nuestra madre España. (Prolongada ovación.)

**Final**

El jefe del partido republicano radical, para terminar el acto dice:

—Ostentando la representación de los republicanos barceloneses me atrevo a dirigiros la palabra para deciros que nuestro pensamiento y nuestro sentimiento ha vibrado al unísono de los vuestros.

Agradece las palabras que le ha dedicado el diputado a Cortes por Barcelona señor Largo Caballero.

Las izquierdas han venido a este acto para que juzguemos su actuación.

Los representantes del pueblo no pueden ser juzgados por un solo acto.

Se retiraron del Parlamento y nosotros les aplaudimos. ¿Hicieron bien? ¿Hicieron mal? ¿Quién sabe! Por ahora tienen nuestra confianza.

Si ellos creen que deben volver a las Cortes, nosotros no encontraremos mal su determinación. Cuando su labor haya terminado, será el momento de juzgarla.

Ahora dos palabras para terminar.

Estos momentos no son oportunos para que yo pronuncie un discurso.

Llegará la ocasión y hablaré.

En el fondo de mi conciencia siento la necesidad de hablar acuciado por las necesidades del pueblo.

Habéis cumplido con vuestros deberes de ciudadanía; no los desmintáis.

Aunque algunas veces parecéis inactivos por la fatiga de la lucha constante, siempre que estos hombres os necesiten, detrás del pueblo y a su cabeza figurará la democracia catalana. (Ovación.)

**Fonda Nacional**

ANTIGUA CASA "LA NOYA,"

Su nuevo dueño Pedro Ollé, participa a su numerosa clientela de esta casa que desde 1.º del próximo mes encontrarán un servicio esmerado, a la carta y cubiertos desde 2'50 en adelante.

Calle de San Roque

AMPOSTA

**CARNET**

**REMITIDO**

Señor Director de EL PUEBLO.

Tortosa.

Muy señor mfo: Sin duda con el propósito de impresionar al Gobierno de S. M. y de coaccionar al Sr. Inspector nombrado para que informé sobre los riegos del Ebro, se ha hecho una insidiosa campaña por una parte de la prensa de esa localidad y de la de Madrid y Barcelona falsamente informada por sus corresponsales de esa, en la que, sin escrúpulos ni miramientos, se han tergiversado los hechos, se han inventado sucesos, se ha relatado lo que no ocurrió, se han atribuido al Sr. Inspector versiones y propósitos que estamos plenamente seguros de que a nadie ha divulgado, se ha acusado a la Compañía de lo que jamás hizo y se ha insultado tan despiadada como infundadamente al digno personal que la Compañía tiene en esa y de una manera muy particular al Sr. Ingeniero director D. Alberto Aguilar.

Ello no obstante, la Compañía que es conectora de los medios empleados para soliviantar el ánimo de los regantes y de las falaces promesas que se les han hecho preparando aparatosas manifestaciones de queja contra ella, ha sufrido en silencio y resignada, no solo los insultos y atropellos de que ha sido objeto durante la permanencia en esa del Sr. Delegado del Excmo. Sr. Ministro de Fomento, sí que también esta campaña de prensa, confiándose en el buen sentido de las personas sensatas que la hayan leído y en el espíritu de seriedad y recta justicia que cabe esperar del Sr. Delegado del Gobierno.

Pero de tal modo se han extremado los insultos y las calumnias contra la Compañía y su personal que me creo en el caso de declarar:

1.º Que el personal que la Com-

pañía tiene en Tortosa y muy especialmente el Sr. Ingeniero Jefe D. Alberto Aguilar no ha hecho más que cumplir, sin separarse de ellas, las instrucciones de esta Gerencia,

2.º Que de igual modo esta Gerencia ha cumplido fielmente las decisiones del Consejo de Administración de la Compañía.

3.º Que unos y otros han cumplido en todos sus actos cuanto se dispone y establece en la Ley de Concesión, en todos las disposiciones emanadas de la superioridad, lo establecido en los contratos existentes y en la póliza de riego sin infringir una sola de tales disposiciones.

4.º Que la Compañía sólo cierra el agua al que riega sin póliza o convenio de riego y al que está en descubierto de pagos atrasados y

5.º Que durante este año sólo ha cerrado el agua a un solo propietario que no tiene póliza y debe cantidades.

Tengo la seguridad más absoluta de que nadie puede desmentir con fundamento ninguna de estas cinco declaraciones que, por sí solas, contestan todas las insidias e insultos que se han dirigido a la Compañía así como las inexactitudes que se le han atribuido.

Soy de V. señor director atento. S. S. q. e. s. m. Por la Real Compañía de Canalización y Riegos del Ebro, Sindicato Agrícola.

El Gerente.

LUIS SENDRA.

**NUESTRA CONTESTACION**

Publicamos este remitido por pura cortesía.

Nosotros que hemos sido los primeros en lanzar inculpaciones sobre personas a quienes se quiere defender en este remitido, les concedemos la beligerancia de la pública defensa en nuestras propias columnas.

Somos amigos del diálogo en voz alta para que los que escuchan sepan al juzgar, a que atenerse.

Atacamos sin reservas desde el primer día la conducta de la Compañía de Riegos, y más acervamente la conducta de su representante Sr. Aguilar.

Y no fué nuestro propósito como dice el firmante de esta carta ambigua e insustancial «impresionar al gobierno de S. M. y de coaccionar al Sr. Inspector».

Nuestras recriminaciones obedecieron y obedecen a la plena convicción que tenemos de que la Compañía comete con los regantes abusos e irregularidades.

Esas pasiones soliviantadas en los cientos de regantes no tienen otra explicación que la hartura de vejaciones.

Por motivos baladíes, por interpretaciones que tal vez se dieron a sabiendas de las consecuencias que habían de tener, se ha cobrado a muchos regantes duplos y cuadruplos; se les ha desposeído de su derecho de riego ocasionándoles irreparables pérdidas.

Para desmentir esas vagas aseveraciones que se hacen en el remitido, abriremos nosotros, si es preciso, una información pública en la que se relacionen las irregularidades de esa Compañía,

Y para acabar, sepa el autor de este remitido que tan despectivamente y tan de ligero trata a la prensa, a esa misma prensa a quien acude, sepa repetimos que nosotros nunca nos movimos por impulsos bastardos; sepa que EL PUEBLO en este pleito como en todos en los que interviene ni miente, ni falsea, ni tergiversa los hechos.

EL PUEBLO en este pleito se ha puesto del lado de los que tienen la razón y a su lado seguirá.

Y sepa algo más: Si la resolución de los de arriba cayera en favor de esa Compañía explotadora, EL PUEBLO alentaría a los pacientes regantes para que tomaran la revancha.

En este país estamos hartos de que ganen siempre estos litigios

los que cuentan con mayores influencias y esto debe acabar y acabará.

Por lo demás, por los elogios que hace del personal de la Compañía no hemos de hacer más que esta objeción. Que se lo pregunten al público.

\* \*

Confirmando lo que acabamos de decir leemos en *El Faro* este razonadísimo y elocuente artículo que brindamos a esos señores empleados de la Real Compañía.

**PRODUCCION**

En estos momentos verdaderamente angustiosos producidos por la terrible lucha mundial, hay una palabra que es la única panacea capaz para evitar males mayores. Esta palabra grandiosa, inmensa, que sin distinción de clases debemos tener presente todos, puesto que sus consecuencias en todos ha de repercutir es PRODUCCIÓN.

¿Os hacéis cargo de lo que en estos críticos momentos representa esta palabra? ¿Pensasteis por un momento lo que sería, no ya de las naciones beligerantes, sino de las neutrales, si llegase a faltar la producción de subsistencias, si se descuidase la producción de materias para proporcionar la indumentaria de las personas? Da miedo pensarlo. El cataclismo sería mucho más grande que el producido por la misma guerra de los pueblos.

Y entendiéndolo así todos los Estados hasta los beligerantes dedican su principal atención a aumentar la producción no reparando en medios de ninguna clase. Y lo que en todos momentos es sagrado para la vida de los pueblos como lo es la producción, es un verdadero crimen de lexa humanidad atentar contra ello.

¿Comprendéis que en estas tristes circunstancias haya ni un sólo hombre por imbécil o perverso que sea que atente contra lo que es la principal preocupación de todo el mundo, contra la producción?

Los que no viven cerca de nosotros pensarán lógicamente que no ha de ser posible encontrarse hoy con tal ser porque resultaría un monstruo. Pues este monstruo, aunque parezca imposible existe y le ampara, sostiene y alienta una Compañía que vive precisamente de la comarca: el ingeniero de la Compañía del Canal Sr. Aguilar, quien por cuestiones económicas que no son del caso no encuentra solución más justa, más lógica ni más sensata que privar del agua precisa e indispensable para proporcionar la producción de arroz.

¿Es qué se pueden tomar estas medidas? De ninguna manera ya que, no los días si no los momentos son precisos para tal cultivo. ¿Es qué la Compañía no tiene medios caso de asistirle la razón—cosa muy discutible—para garantizar sus derechos?

Le sobran garantías; sobre la cosecha, sobre las fincas, y si tan preciso fuera hasta la garantía colectiva.

¿Qué representa pues la actitud, la determinación de un señor representante de una Compañía que teniendo la ineludible precisión y obligación de convivir con el país regante se conduce así?

Sencillemente representa, sino ignorancia, perversidad.

Y un hombre de tan funestas condiciones no debe imponerlo, por más buen recaudador que sea, ninguna Compañía ni puede tolerarlo ningún país por más correcto y civilizado que sea.

DOMENEC.

**FARMACIA A. Climent**

Pulcritud y esmero en el despacho de fórmulas con medicamentos químicamente puros.

Especialidades farmacéuticas Aguas minero medicinales Artículos de ortopedia etc.

Den Carbó, 15 y Pescadores, 2 y 4.

**Absueltos**

Aún andaba por esos juzgados aquella causa estúpida que los cocheros y lacayos de Navarrete, el grotesco Navarrete, entablaron contra los ciudadanos que protestaron de su llegada.

En la forma que esta canalla monárquica de Tortosa hace sus inculpaciones; delatando con falsedad a hombres que no cometieron falta alguna, procedieron esta vez, como era de esperar.

Vieron al pueblo entero amotinado, vieron como toda Tortosa recibía a cantazos al hombre que ellos traían y en venganza, falseando los hechos, delataron como autores a hombres que no hicieron más que lo que el pueblo entero hizo, protestar con violencia de la desfachatez de los monárquicos atreviéndose a traer para Tortosa un representante de sus latrocinios y sus iniquidades.

Y como estos hombres no hicieron más que cumplir con su deber, ayer el fiscal se vió obligado a retirar la acusación sin imponerlos pena alguna.

A nuestros fraternales correligionarios de estos sucesos les felicitamos más por esta absolución, que ya esperaríamos, por la dignidad y ciudadanía que demostraron en aquellos hechos.

Y a los lacayos de Navarrete les enviamos nuestro más alegre pésame por este pequeño fracaso y les recomendamos que tengan mucha paciencia.

**La fiesta del Mercado**

Ayer se procedió a la formación de planos para el adorno del Mercado quedando estos aprobados.

El adornista que se encarga de este trabajo salió ayer para Villafraña con el fin de ir preparando los trabajos.

Hemos tenido ocasión de ver dichos proyectos y podemos asegurar que son admirables por su belleza y su buen gusto.

Estos preparativos han animado, aún más a los innumerables elementos del Mercado, en los que existe un entusiasmo indescriptible porque la fiesta resulte lo más esplendorosa posible.

La comisión trabaja incesantemente para llevar a buen término todas sus gestiones.

**D. Ignacio Brugueras**

Ha quedado nombrado arquitecto en propiedad de este municipio el competente y culto Sr. Dr. Ignacio Brugueras.

Felicitamos muy cordialmente al Ayuntamiento de Tortosa por este gran acierto. El Sr. Brugueras posee méritos tan revelantes en su carrera que bastan por sí solos para hacerse merecedor de los mas grandes elogios.

El Sr. Brugueras no se ha limitado tan solo a conseguir su título en una escuela Española, sino que después de conseguido y deseoso de dar más amplitud a sus ya extensos conocimientos, salió de España habiendo permanecido mucho tiempo en el extranjero donde ha alcanzado una envidiable reputación.

Celebramos muy de veras este nombramiento.

**Función benéfica**

Esta noche se reunirán los cuadros artísticos del Centro republicano y Ateneo de Tortosa con la Compañía del Baleario, para acordar en que forma y en que fecha se dará la función que a beneficio de las fiestas se prepara.

**A los lectores**

Por dar íntegros los discursos de los oradores que intervinieron en el mitin de Barcelona, nos vemos obligados a restringir nuestro número, no pudiendo dar en el cabida a todo el original de actualidad que poseemos.



# Imprenta Editorial MONCLUS

## BIBLIOTECA AVANTE

## OBRAS DE ACTUALIDAD

Se publica los días 15 y 30 de cada mes

### TOMOS PUBLICADOS.

- Cosas mías,** por Rosario de Acuña.
- Cuentos de la angustia,** por Alberto Ghirardo.
- Autonomía,** por F. Pi y Margall.
- La Inquisición en América,** por Domingo F. Sarmiento.
- Juicios de Valor,** por Eugenio Noel.

- Contra la guerra,** por José Verdes Montenegro.
- Mi Credo,** por Florentino Amhegino.
- La caricatura y su importancia social,** por Exoristo Salmerón.
- Las tragedias de la vida vulgar,** por Juan Más y Pi.
- El colectivismo,** por Alvaro Calsado.

50 CÉNTIMOS TOMO

### TEMAS

por M. Domingo, 3'50 Ptas. tomo.

### EN ESTA HORA ÚNICA

del mismo autor, 3'50 Ptas. tomo.

### Leyes y derechos al alcance del obrero

por Juan Lamarea 2 Ptas. tomo

### VALENTINA

por Jorge Sand 2'50 Ptas. tomo.

### JUGLERÍAS

por F. Iribarne 2 Ptas. tomo.

### EL PEREGRINO CURIOSO

por Alberto Ghirardo 3'50 Ptas. tomo.

### DESDE LAS BARRICADAS

Una semana de revolución en España.

por Mauro Bajatierra 35 céntimos.

### EN PRENSA

### IDEARIO DE LA GUERRA

por Salvador de Madariaga.

LEA V. Desde las barricadas



### Atención Herniados

Es de gran interés para los herniados y el público en general se fija que el 26 de cada mes visitará en Vinaroz, el 27 en Castellón y el 28 en Tortosa, el ortopedista.

#### JOSÉ GINÉ

especialista en el tratamiento de las hernias, quien durante más de 14 años verifica los viajes Castellón y Tortosa

Todo herniado que desee obtener alivio instantáneo y en muchos casos curación de tal dolencia sin necesidad de exponerse a los peligros de una operación quirúrgica puede consultar a dicho especialista, en la completa seguridad de que quedará convencido de la buena calidad de sus aparatos, como también de la esmerada aplicación y economía en el precio de los mismos. Está demostrado que por bueno que sea el bragueros! este no va acompañado de una buena aplicación está el paciente amenazado de tan graves complicaciones, que muchas veces pueden producir extrangulación de la hernia.

Herniados: no comprar ningún braguera sin antes consultarlo al especialista José Giné

Bregueros de todas clases, desde el regulador hasta el más sencillo.

#### Horas de consulta

En Vinaroz, el 28 de cada mes, de 8 a 1 (Fonda Vda. de Aparici).  
En Castellón, el 27 de cada mes, de 8 a 1 (Hotel de la Paz).  
En Tortosa, el 28 de cada mes, de 9 a 1 (Fonda Barcelonesa.)  
Los demás días en su establecimiento ortopedico.

### LA CRUZ BLANCA MONTEROLS, 19 REUS.

#### HORAS DE CONSULTA

De nueve a una saliendo en el expreso de al tarde.

### A los suscriptores de EL PUEBLO

En combinación con la Casa Editorial Monclus, la administración de este periódico, sin reparar en gastos, puede ofrecer a los suscriptores de EL PUEBLO, previa la presentación del recibo del mes anterior, a la mitad de su precio en dicha Casa Editorial las obras siguientes:

**Temas y En esta hora única,** por D. MARCELINO DOMINGO. Valen 3'50 cada una y se les dará por 3'50 las dos.

**Valentina,** por JORGE SAND, traducción de FRANCISCO IRIBARNE. Vale 2'50 por 1'25.

**Juglerías,** por DAVID COPPEL. Vale 2 ptas. por 1.

Los motes de la Biblioteca Avante publicados hasta la fecha. Valen 50 cts. cada uno por 25.

Los suscriptores de fuera de Tortosa remitirán 25 céntimos más del importe de las obras que deseen que se les remitirá certificado.

A todos los de fuera los que se suscriban por un año se les hará la misma rebaja.

Los que se suscribieran de Tortosa solo tendrán derecho a la rebaja para adquirir un tomo cada trimestre.

Para la adquisición deben presentar el recibo pagado de cada mes en la imprenta de este periódico.

**Ayer el rey no hizo nada su familia le ayudó**

### Contra LA RABIA

Las inculcaciones antirrábicas practicas en este Instituto durante 15 años, nos autorizan para decir a los enfermos mordidos por animales sospechosos de rabia que sin la necesidad de ser curados en este Instituto del mismo modo y por el mismo procedimiento que en el llamado laboratorio del Dr. Ferrán.

El tratamiento ha de principiar lo más pronto posible, después de la mordedura sospechosa y dura cinco días.

### SANATORIO SABATÉ

Plaza Alfonso XII, núm. 4, Pral. Teléfono 34 y 37 TORTOSA

### DISPONIBLE TEMPORADA DE VERANO

### La Zapatería de Felipe García,

de la calle de la Rosa, 10 presenta los calzados de lona, con suela de cáñamo, a precios sumamente económicos.

#### Clase primera

Caballero, color blanco o paja 5'50 Ptas.  
Señora color blanco o paja 4'45 Ptas.

#### Segunda clase

Caballero, color blanco o paja 4'50 Ptas.  
Señora, color blanco o paja 3'95 Ptas.  
Boreguí, caza, lona blanca 9'75 Ptas.  
Gran surtido en calzados de última novedad y fantasía, marca Sansón.

### MADRES!

Si queréis criar a vuestros hijos sanos y fuertes, tomad el **Lactozea**, 3'50 pesetas caja. "Dolores del periodo, los corrige y evita el seño Zea que cura también rápidamente los dolores de cabeza, muelas, oídos, gripe etc. 0'39. Purgante ZEA, 25 céntimos."

De venta en la Farmacia Climent y en Cooperativa del Centro Obrero.



### LA CRUZ ROJA

Antiguo y acreditado establecimiento de Ortopedia fundado en 1896.

#### POR DON JOSÉ PUJOL

Esta casa tiene personal competente para colocar toda clase de aparatos de Ortopedia.

Visitará en Tortosa el 30 de cada mes como de costumbre en la fonda Barcelonesa.

Horas de consulta de 8 a 3 saliendo en el tren de la tarde, los demás días en la

### LA CRUZ ROJA

#### Monterols, 16 REUS

Confección de toda clase de aparatos Ortopedia.

Especialidad en bragueros articulados fabricación especial de la casa.

Bragueritos de cauchú para la pronta curación de los tiernos infantes.

Franjes homoplásticas para cargar la carga de las espaldas.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre; visitará en Castellón el 29 de cada mes en el hotel Suizo.

### Enrique Roig Chavarría

#### PROCURADOR CAUSÍDICO

Administrador de fincas

Cambios, 1, 2. Tortosa

### CLÍNICA DE OPERACIONES

## SANATORIO QUIRÚRGICO SABATÉ

Plaza Alfonso XII, núm. 4

Teléfonos, 24 y 37

TORTOSA

### CIRUGÍA GENERAL



### CURA RADICAL DE LAS HERNIAS

### Dr. Primitivo Sabaté

#### VIAS URINARIAS

### Cirugía

### de Urgencia

### RAYOS X

#### RADIOTERAPIA - RADIOLOGÍA

Electricidad CISTOCOPÍA (Cateeterismo ureteres) URETROS - COPIA, VAGINOSCOPIA, etc., etc.

#### Electro-Cauterío Masaje

#### CORRIENTES ELECTRICAS

HABITACIONES HIGIÉNICAS PARA OPERADOS

Automóvil para los servicios de urgencia

### Dr. Secundino Sabaté

#### PARTOS

Enfermedades propias

de la mujer

Técnico-Ginecología

### FABRICA

DE

### ABONOS COMPLETOS HUMICOS

#### Y MINERALES

### ESPECIALIDADES

para arroz, olivos, algarrobos, maiz, hortalizas viña, etc. etc.

Sulfato amoniaco, Nitrato de sosa, Sulfato y Humato de potasa, Superfosfatos y demás materiales para abonos.

Azufres, Sulfato cobre y otros anticriptogámicos

### QUINTANA & TORRES

Calle de Barcelona Núm. 4

TARRAGONA

### A los obreros peones

Siendo de suma urgencia para esta Compañía el adquirir mayor número de obreros en el menor plazo posible, esta Dirección ha decidido aumentar los jornales en lo sucesivo, con arreglo a las condiciones siguientes:

1.ª La Compañía pagará el viaje del Ferrocarril (en tarifa reducida) hasta Balaguer (Provincia de Lérida) a todos los obreros que vengan a los trabajos a los 45 días consecutivos de estar trabajando para la misma.

2.ª El jornal estipulado para los peones será de cuatro pesetas diarias por 10 horas de trabajo, desde el día 1.º de Junio próximo.

3.ª La Dirección ha acordado gratificar en 50 céntimos, a todos los peones braceros que, a partir del día de su ingreso y durante tres meses, hayan trabajado 13 días por lo menos en cada quincena, sin haber tenido despido, ni cambiado voluntariamente de Sección, teniendo en cuenta que le serán contados en su favor, en caso accidente de trabajo, el tiempo que durase su curación, para tener derecho a la gratificación de los 50 céntimos.

4.ª Todos los obreros, deberán presentarse en las oficinas que la Compañía tiene en Vilanova (Lérida) donde se les extenderá el correspondiente contrato para trabajar en Camarasa.

5.ª Los obreros deberán ser todos mayores de 20 años y menores de 50; advirtiéndose además que sean buenos trabajadores, y no vagabundos, pues estos serían desechados lo que ocasionaría grandes perjuicios.

Dirijirse al representante de la Compañía D. Joaquín Mauri. - Tortosa San Lázaro y también dará informes D. Francisco Glibert, (Casa de comidas) frente al río Ebro. Tortosa.

### Manuel Munté Ferrer

#### Abogado Agente de Negocios

#### Habilitado de Clases Pasivas

Asuntos civiles, criminales y contenciosos administrativos, Representaciones, Apoderamientos, Confección de Repartos, Presupuestos, Matriculas y Cuentas Municipales.

Cande de Rius, 11 entresuelo. izquierda. - Tarragona.

### LUIS COMPANYS

#### Abogado

del ilustre colegio de Barcelona

Consulta en la calle de Cortes, 635, entre suelo, primero (chaffán a la calle Lauria)

Teléfono 2.217

### DR. BALAGUER

#### TRATAMIENTO Y CURACION

#### RADICAL DEL REUMA (dolor)

Consulta de 11 a 1:

Santa Ana (detrás de la Iglesia)

ROQUETAS

### EBANISTERIA

de

### RAMÓN RICO

Gran surtido en camas, sillas, cómodas y todo lo concerniente al ramo

Especialidad en muebles de encargo

Precios baratísimos.

Moncada, 13 TORTOSA

### Carbon mineral CRIBADO

Propios para cocinas y otros usos domésticos

Compite ventajosamente con el coke y su uso es más

económico que el de la leña.

DEPOSITO: Farga de San Vicente, núm. 37

TORTOSA

### FOTOGRAFIA

DE

### RAMON ANDREU

Reproducciones y ampliaciones

Se retrata con luz natural

y eléctrica

Don Carbó, 3 TORTOSA

DISPONIBLE